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ВЕСЬ ДЕНЬ НЕ БЫЛО ВЕТРА.
ВЕСЬ ДЕНЬ НЕ БЫЛО НИ ВЕТЕРКА.

Частица НЕ – отрицательная.  Служит для отрицания 
того, что выражено словом, к которому она относится.

Частица НИ – усилительная. Служит для усиления как 
положительного, так и отрицательного смысла.



НЕКОТОРЫЕ СЛУЧАИ УПОТРЕБЛЕНИЯ 
ЧАСТИЦЫ НИ

1. Если в предложении употреблены отрицательные глагол-
сказуемое, причастие или деепричастие, то со всеми 
другими словами употребляется частица НИ.

Не отзывался ни сторож, ни его помощник.

Гость, не сказавший до этого ни слова, заговорил.

Он, не говоря ни слова, вышел.



НИ может усиливать отрицание, которое 
подразумевается (хоть отрицательное слово при 
этом и пропущено)

На небе ни тучки (На небе не было ни тучки) 



Иногда в восклицательных предложениях для 
выражения полного запрета или настойчивой 
просьбы НИ выражает отрицание самостоятельно. 

Ни с места!

Прошу, ни слова!



Но! В вопросительно-восклицательных 
предложениях употребляется частица НЕ;

Кому не известно это произведение!

Вам ли не знать об этом?



Выполнение упражнения
№ 191 (стр. 179)



ДЛЯ ВЫБОРА МЕЖДУ НЕ И НИ ПЕРЕД ГЛАГОЛОМ-
СКАЗУЕМЫМ ПРИДАТОЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

НЕОБХОДИМО:
•Задать необходимый по смыслу вопрос от главного предложения к 
придаточному.

•Отвечая на него положительно или отрицательно, решить: 
положительная или отрицательная информация передается придаточным 
предложением.

•Если отрицательная, выбираем отрицательную частицу НЕ, если 
положительная – усилительную частицу НИ.



СРАВНИТЬ:

1.  Когда я ни зайду к нему, он всегда занят.

Захожу ли я к нему? Да. – Выбираем НИ.

2. Когда я не зайду к нему, он беспокоится и звонит.

Захожу ли я к нему? Нет. – Выбираем НЕ.



НО!

По этому правилу выбираем 
частицу НИ перед сказуемым 

только в придаточном 
предложении.



НЕ И НИ ПЕРЕД ИНФИНИТИВОМ 
(НЕОПРЕДЕЛЕННОЙ ФОРМОЙ ГЛАГОЛА)

1. Пишем НЕ, когда перед нами один инфинитив.

Он не мог не знать об этом. (В предложении двойное 
отрицание, которое создает утвердительный смысл)

2. Пишем НИ, если инфинитивом два и больше.

Из-за болезни он не мог ни пить, ни есть, ни спать.



Упражнение № 192,
стр. 180.



ВНИМАНИЕ!

Необходимо различать:

Ни один (никто) – не один (много)

Ни разу (никогда) – не раз (много раз)



Повторяющаяся частица НИ может использоваться как 
сочинительный союз при однородных членах и по 
значению равняться сочетанию И НЕ (запятая при этом 
между однородными членами ставится)

На душе ни весело, ни грустно



ПОВТОРЯЮЩАЯСЯ ЧАСТИЦА НИ МОЖЕТ УПОТРЕБЛЯТЬСЯ В 
УСТОЙЧИВЫХ ОБОРОТАХ (ЗАПЯТАЯ МЕЖДУ ЧАСТЯМИ ЭТИХ 

ОБОРОТОВ НЕ СТАВИТСЯ, В ПРЕДЛОЖЕНИИ ТАКИЕ ОБОРОТЫ НЕ 
ОБОСОБЛЯЮТСЯ)

Ни бе ни ме Ни стать ни сесть Ни нашим ни вашим Ни ответа 
ни привета

Ни больше ни меньше Ни взад ни вперед Ни рыба ни мясо

Ни да ни нет Ни дать ни взять Ни свет ни заря

Ни днём ни ночью Ни два ни полтора Ни слуху ни духу

Ни конца ни края Ни дна ему ни покрышки Ни с того ни с сего

Ни много ни малоНи жив ни мёртв Ни так ни сяк

Ни себе ни людям Ни за что ни про что Ни то ни другое



НО! В ПОСЛОВИЦАХ И ПОГОВОРКАХ
 ЗАПЯТАЯ СТАВИТСЯ.

Ни богу свечка, ни чёрту кочерга.
Ни в городе Богдан, ни в селе 
Селифан.



Не путать устойчивые словосочетания со свободными 
сочетаниями слов, выражающими неопределенность. В 
свободных сочетаниях слов (при отсутствии второго 
отрицания) следует писать частицу НЕ.

Он не стар, не молод, на войне с того же дня…



ЗАПОМНИТЬ ОБОРОТЫ С НИ:

Куда ни шло Что бы то ни было

Откуда ни возьмись В каком бы то ни было

Во что бы то ни стало Что ни говори

Как ни в чем не бывалоЧто ни шаг



ЗАПОМНИТЬ ОБОРОТЫ С НЕ:

Пока не Чуть не

Только не Чуть-чуть не

Едва не Чуть ли не

Едва-едва не Уж не

Едва ли не



ЧАСТИЦА НЕ ВХОДИТ В СОСТАВ
СЛОЖНЫХ СОЮЗОВ

Не то …, не то Не только …, но и
Не то чтобы не…, а Если не …, то
Запятая ставится только перед второй частью 
союза
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